
责任编辑：尹二荣 美术编辑：张 武 校对：谭智方

2023年8月24日 星期四 07县市·新闻

天台·时评 责任编辑：邹家虎 美术编辑：张 武投稿邮箱：ttsp2017@126.com

看电视难，难看电视。漫画/左骏

攸县：科学调度小水源
为农田“解渴”

株洲日报讯（全媒体记者/王
军 通讯员/李青） 眼下正是晚稻
生产关键时期，攸县充分用好各类
小水源工程，科学调度水库储水，
制定切实可行的用水措施，全力保
灌溉、促生产。

早在今年入汛以前，位于攸县
石羊塘镇的老虎岩水库抢抓有利
天气，提前制定蓄水计划。记者在
现场看到，经过夏季农田“双抢”保
灌溉后，该水库库容仍旧充足、有
水可调。

老虎岩水库承担着石羊塘镇
和江桥街道 1.05 万亩农田灌溉任
务 ，水库现有 310 万立方米蓄水
量，除去确保当地生活用水需求

后，可用于农业灌溉的水源为 160
万立方米，为将有限水资源发挥最
大的灌溉效益，攸县水利局与乡
镇 、街 道 多 次 召 开 用 水 调 度 协
商会。

得知各村的大概用水时间、用
水量需求后，水库制定出明确的“放
水时间及放水容量表”，最大限度满
足各村的灌溉用水需求的同时，确
保水资源得到合理有效利用。

“ 目 前 全 县 293 座 各 类 型 水
库，成为保障农田灌溉及抗旱调水
的主力军。”攸县水利局工作人员
张运成介绍，目前该县各类水利工
程蓄水量基本能满足当地农业灌
溉用水需求。

醴陵：技术培训推广
绿色种养循环农业

株洲日报讯（全媒体记者/刘
毅 通讯员/邓立平）“作物的叶
片发黄，不一定是缺氮，有可能
是缺中微量元素。”日前，醴陵市
绿色种养循环技术培训班开班，
湖南农业大学硕士生导师艾辛
教授应邀授课。他从有机肥的施
用方法、施用效果和注意事项等
方面，深入浅出的系统讲解，让
学员们收获满满。

此次培训，采取理论讲授、
现场参观等形式进行，旨在进一
步提升农户对粪肥还田的认识、
掌握好技术要领。来自该市农业
公司、农民专业合作社的技术骨
干和种植大户代表参加学习。

绿色种养循环是农业绿色
发展的有效措施，将养殖企业
的粪污进行发酵等处理，变为
可供作物高效利用的粪肥。“明
年所有田都使用这项技术。”明
月 镇 新 联 村 种 粮 大 户 杨 运 发
说 ，今 年 ，他 使 用“ 粪 肥 +配 方
肥”模式种植“一季中稻+再生
稻”，60 亩晶两优 5436 头季平均
亩产 630 多公斤，比往年高 15%
以上，创造了自己大面积种粮
的高产纪录。醴陵市岩泉生态
农业发展有限公司负责人王政
说，明年将扩大进一步粪肥应
用面积，让醴陵玻璃椒品质更
好、效益更高。

株洲日报讯（全媒体记者/邹怡敏）
眼下正是莲子的丰收期，8 月 18 日，走进
渌口区古岳峰镇红旗村石塘组，村民文略
科的百亩湘莲种植基地，朵朵荷花亭亭玉
立，颗粒饱满的莲子错落有致地分布在莲
蓬里，采莲人背着竹篓穿梭忙碌。另一边
的凉棚里，工人们正忙着剥莲蓬，一派繁
忙的丰收景象。

美景背后，却藏着担忧。“莲蓬的保鲜
期非常短暂，贮存时间稍长会影响口感，
但现在销路很窄。”文略科说。

文略科今年 55 岁，回乡之前一直在
外地承接工程，去到最远的地方是内蒙
古。每次回家过年，看到村里许多田荒废
着，感觉心痛的同时，又觉得是个创业的
机会，回乡的念头愈发强烈。2014 年，他
回到红旗村成立合作社，开始种植水稻、
湘莲，养殖家鱼。

文略科的一双儿女在外地，夫妻两
人共同经营着种养殖事业。一开始，他
只种植了 10 多亩湘莲，面积不大，通过

朋友、亲人推介，倒也不愁销路。随着种
植面积逐渐扩大，这种较为原始的销售
方式，就展现出了弊端：客源太少且不
稳定。

莲子采收期比较长，从端午节开始，
将持续到中秋节前后，虽然村里每天都有
本地、外地的收货商来收货，但收购价格
下降较快，而对接商超，文略科的供货量
又太小。“我年纪大了，不会搞抖音直播这
种现在最时髦的销售方法。”文略科表示，
他的想法很朴素：就是尽可能减少中间环
节，将物美价廉的莲蓬、莲子送到消费者
手中。

莲蓬的保鲜期很短，冰冻存储成本又
太高，如果没有及时售出，必须制成干莲
子进行存储或售卖。文略科的基地吸纳了
10 多人务工，为周边的老人们提供了一
个家门口增收的机会。目前，基地每天采
上来的莲蓬可以制作 50 公斤干白莲。如
果您想尝尝鲜，可以拨打文略科的电话：
18229151368。

阳光夏令营
关爱困境儿童

株洲日报讯（全媒体记者/肖捷 通讯员/朱
双春 邹玲娜） 8月 21日，2023年“有爱不孤单”
阳光儿童夏令营在醴陵市图书馆举办。50 组特
殊家庭近百人共聚一堂，以游戏为载体，开启快
乐成长之旅。

活动当天，初入夏令营的孩子们显得有些紧
张、不知所措，破冰环节、爱的抱抱等系列小游
戏，让他们逐渐融入这个新的小集体。随后，在老
师指导下，孩子们建立起团队意识，一起 DIY 拓
印营服、绘制长画卷，将拓印的营服送给最想感
谢的人，将自己美好的心愿用画笔描绘出来。

本次夏令营由株洲市慈善总会、株洲市妇女
联合会主办，醴陵市妇女联合会、醴陵慈善会、醴
陵市图书馆协办，采取线上心理辅导与线下活动
相结合的方式，对 6-12 岁困境儿童及其监护人
进行精神疏导与帮扶，向一些有心理创伤，缺乏
安全感，敏感孤独的孩子传递温暖与力量，学会
互助、沟通。

另外，夏令营还专为家长设置了“正面管教”
家庭教育讲座，在轻松愉悦的气氛中，将新颖的
教育理念和有效的鼓励方法传递给家长，学会如
何帮助孩子健康成长。

株洲日报讯（全媒体记者/刘毅 通讯
员/谢磊 郭文焯） 8 月 23 日，看着老房
子即将改造一新，张银环满心期待：“下个
月有一场培训接待，还没正式营业就有预
定了。”

张银环是醴陵市枫林镇隆兴坳村村
民，目睹村里游客与日俱增后，他索性将
旧宅改造成休闲山庄，取名“鹿坡里”，在
家门口吃“旅游饭”。

隆兴坳村是无产阶级革命家、军事
家、外交家耿飚的出生地。近年来，该村充
分利用交通区位优势和红色资源，探索出

“民宿+工坊”的发展模式，以美丽乡村建
设赋能乡村旅游，走出了乡村宜居、旅游
富民的振兴路子。

来到隆兴坳村，干净的柏油路修到了
家门口，整齐的行道树随风轻摆，红瓦白
墙的特色民房点缀在沃野中，诠释着醴北
山区的别样风情。该村党总支负责人介
绍，村民们自己动手，自发出工出力、筹资
筹劳，主动改善房前屋后人居环境，建设
小书屋、秀美庭院等，共同打造美丽家园。

这两年，耿飞云、漆海花等村民建设
的民宿相继开门迎客，集住宿、餐饮、休闲
娱乐为一体，不少游客慕名而来。与此同
时，村里打造了榨油坊、木工坊、竹器坊等
13 个传统手工作坊，传承与弘扬中华优
秀传统文化，振兴传统手工艺，并将这些
文化元素融入旅游发展中去。

湖南龙艾麒艾草制品有限公司在村
里种植了数百亩艾草，其董事长龙新平
说，游客除了能购买艾叶产品，还可体验
手工制作艾香。

今年初，该村启动幸福屋场建设，广
大村民成为了幸福屋场建设的“参谋长”
和“设计师”，大家集思广益，议事数十次，
共同商议修改设计方案，决定将传统手工
作坊与幸福屋场深度融合，让民居成为民
宿，将历史人文特色融入幸福屋场的建
设，结合耿传公祠、重走红军长征路、黄乡
民居等特色景点，最大限度凸显本地文化
特质，从而实现和美乡村的共富梦。目前，
已筹资近 10 万元，完成停车场清表硬化
约 800平方米。

多点入职礼包这类“小心思”
马文章

【礼轻情义重，却蕴含了一座城
市的开放与热忱。】

据报道，8 月 20 日，在浙江省宁
波市北仑区，来自全国各地的百余
名高校毕业生陆续收到一份入职礼
包：一封信和 5 张小卡片，里面包含
毕业生档案接收地址、人才政策解
读与申报、旅游指南、求职平台以及
青年人才驿站信息，除此之外，还有
一张北仑旅游手绘地图及两张景区
门票。

小小礼包，礼轻情义重，蕴含了
一座城市的开放与热忱。

来到一个人生地不熟的城市，
开 启 人 生 新 旅 程 ，年 轻 人 难 免 会
有 一 些 彷 徨 与 焦 虑 ，也 期 待 得 到
更 多 的 关 怀 和 体 贴 。细 看 这 份 礼
包 ，正 是 贴 合 当 下 青 年 求 职 者 的

“刚需”物品，体现出一座城市“想
他人所想、急他人所急”的体贴与
善意。

“人才强市”理念得到广泛认同
的今天，城市之间的人才争夺战愈
演愈烈。事实上，我市在这方面工作
也蛮拼的：不论是贴心准备的“青年
驿站”，还是一键求职的电子求职地
图，或是一系列招聘求职惠企政策
的相继出台，都体现了我市在“稳就
业”上的用心与诚意，可用人单位求
贤若渴的声音和待业青年难就业的
矛盾依然存在。

招才引智是一个大工程，花点
“小心思”也能取得事半功倍的效
果 。宁 波 市 推 出 的 这 份 入 职 礼 包
成本并不高，值得各个地方学习，
真 正 让 年 轻 人“ 进 得 来 、干 得 好 、
留得住”。

近日，一项剑指电视“套娃”收费等乱象的专项
整治引发关注。

8月 21日，国家广播电视总局联合有关单位，召
开治理电视“套娃”收费和操作复杂工作动员部署
会，要求今年年底前，开展试点工作和专项整治，聚
焦解决“收费包多、收费主体多、收费不透明”问题，
电视“套娃”收费现象得到明显改观；大力改善用户
开机看电视的体验，基本实现有线电视和 IPTV 开
机即看直播电视频道。

消息一出，引来一片叫好，直呼“早该整治了”。
观众打开电视，映入眼帘的是一段猝不及防的

开机广告；熬过广告后，在多个遥控器和应用界面
间频繁切换；好不容易挑选到想看的内容，或是想
用手机端投屏，屏幕上大大的二维码又冷冰冰地提
醒你——请付费观看，甚至手机端投屏要付费，电
视平台还要付费……

为优质内容付费无可厚非，但这种服务不该以侵
蚀消费者最基本的观看体验为代价，更不能绞尽脑汁
设置各种莫名其妙的会员等级，炮制一些明显不合理
的“套娃”收费规则，尤其对于居家的老人而言。

如今，国家职能部门已经开始出手，笔者和千
千万万观众一样期待，此等乱象能够尽早整治到
位，早日清除各种眼花缭乱的收费界面，让大家
清清爽爽看个电视。

【莫道桑榆晚，为霞尚满
天。】

最近，农业农村部等九部门
联合印发《“我的家乡我建设”活
动实施方案》，鼓励引导退休干
部、退休教师等回乡定居，建设
家乡。笔者以为，只要实施得当，
这是一项赋能乡村振兴、构建多
赢局面的举措。

俗话说：“家有一老，如有一
宝。”其实放到国家与社会层面，若
挖掘与开采得宜，老年人同样是一
座“富矿”。身体机能上，老年人或
许是弱势群体，但说到经验与智
慧，他们是妥妥的“优势群体”。

发掘“银发资源”，可有效填
补乡村人才缺口。人才是乡村振
兴的重要支撑，但“人才”不能与

“年轻人”划等号。《方案》中提到
的退休干部、教师、医生，以及退
役军人等，他们拥有的见识、人
脉与专业技能等，不一定输给年
轻人。

实际上，退休后返乡发挥余
热，株洲本身就有闻名全国的典

型。2004 年，69 岁的夏昭炎教授
从湖南科技大学退休后，回到家
乡“种文化”。近 20 年来，他“种”
出了“全国示范农家书屋”，“种”
出了四邻八村的文化氛围，自身
也获评“全国道德模范”“湖南省
首届十佳乡贤”等荣誉称号。

支撑“银发”返乡，也要补齐
乡村公共服务短板。引导退休干
部等返乡定居，除了“有事做”，
还要“留得住”。退休干部、教师
等长期生活在城市，大多习惯了
城市生活的便利，让他们定居乡
村，乡村的公共服务先要跟上。
只有加快推进城乡公共服务一
体化，完善医疗、交通与人居环
境等配套设施，退休群体才能真
正安心定居，切实发挥力量与才
智建设家乡。

莫道桑榆晚，为霞尚满天。
借助《方案》实施契机，完善乡村
公共服务，引导富有余力的退休
群体返乡出一份力，“退休潮”也
能为“振兴梦”推波助澜，“银发”
也能为乡村振兴壮美画卷增添
亮丽的一笔。

【法治的目的，是维护公序
良俗、捍卫公平正义。】

近日，媒体记者从株洲芦淞
区法院获悉：“举报拍黄瓜”父子
起诉市场监督管理局不履职一
案已宣判，该院判决不支持该父
子要求市场监督管理局撤销不
予立案的决定。

法治的目的，是维护公序良
俗、捍卫公平正义。

公民行使监督权，应当出于
善良目的。近年来，法律界逐渐对

“知假买假”行为产生了质疑：一
是“知假买假”者的目的是否出于

“生活消费”，二是知假买假本身
就难以界定是否为“欺诈”。因此，
越来越多的法院对这种情况不再
支持。公民举报商家违法，当然是
法律赋予的权利，但是，应该出于
规范市场经营秩序的目的，而不
应当出于个人牟利等动机。如果
以此钻法律空子，以举报投诉为

要挟，可能适得其反。
相关部门行使监督权时，应

当把握促进规范市场秩序的善
良目的。对于小微商家出于认知
所限的违规行为，如果不问三七
二十一就一律严格问责处罚，显
然是不合情理的，也违背了立法
的 目 的 ，可 能 助 长 了 别 有 用 心

“恶意找茬”者的气焰，中了他们
的圈套。

本 案 中 ，行 政 部 门 采 取 了
“首次不罚”的做法，对相关商家
进行教育警示，并得到了法院的
司法支持，是非常适当的：既从
法律定性上否定了商家行为的
客观违法性，又正确评估了行为
的主观、情节和后果等因素，保
证了执法的原则性、目的性和裁
量尺度的统一，实现了力度和温
度 、法 律 效 果 和 社 会 效 果 的 统
一，进一步规范了市场秩序，保
护了市场主体的积极性，最终得
到了当事人的理解。

【均衡的教育理念是关键。】

最近，云南省曲靖市会泽县火了。这个
曾经的深度贫困县，因为优秀的教育水平一
举成名。有媒体就当地的县中教育进行深度
报道，其中让笔者印象最深刻的一点，是其
在全县内较为均衡的教育质量。发展教育，
公平的环境尤为重要。

会泽县之所以如此火，是当全国很多县
城中学一本率不到 5%情况下，该县今年一本
率达到 35.9%，且有 14人考入清华北大。在过
去10年里，该县有接近200人被“清北”录取。

在有人说“寒门再难出贵子”的年代，这
个资源极其有限的贫困县用自己的方式，将
更多家境贫寒的孩子送出了大山。其中，除
了超出平均水平的学习强度以及严苛的军
事化管理，均衡的教育理念是关键。

一个县城，不是把尖子生集中到一所学
校，而是多所中学齐头并进。该县的七所中

学，生源没有高低之分，每年招生是滚动划
片。每所高中分到的生源大体相同，三年后
成绩如何，看的是学校怎么教，看老师的水
平和努力。在强有力的政策调控下，每所学
校能分配到相当的资源，良性竞争在该县的
教育界实现。

会泽县的教育模式值得我们思考。当
下，各地教育“内卷”严重，某所学校一家独
大的现象突出。这种情况不仅造成管理成
本、社会成本巨大，还不利于各学校之间良
性发展。对于普通学校而言，学生获取均等
优质教育资源的机会被无形缩小，而优势学
校过于集中的优质师资力量，却并没有换来
对等的效率。

教育要发展，不是一部分学生成绩优秀
即可。让更多的学生有“低进高出”的机会，
才是我们乐于见到的。一个曾经的深度贫困
县 尚 且 能 做 到 ，其 他 地 方 理 应 更 有 机 会
实现。

助力乡村振兴
“银发”也闪亮

李 军

良法善治
维护公序良俗

马新声

发展教育要有公平的环境
任 远

电视“套娃”收费当休矣
易 蓉

醴陵隆兴坳村：
“民宿+工坊”走出振兴路

孩子们以画笔代书自己的心声。通讯员供图

莲子丰收寻销路


